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这把“剑”寒光闪闪
会场上顿时响起一阵笑声，气氛完全轻

松了。邓小平于是点将说，苏老，您是一九O
二年出生的，比我大两岁。外国人评价说，您
是中国的数学之王，那就请您带个头吧。

苏步青起先愣了一下，然后迟疑地站了
起来。邓小平一见这情况，赶紧走过去请他坐
下说。苏步青坐下，接着马上又站了起来，看
着邓小平，竟有些不知所措。

邓小平知道他激动了，笑着说，苏老，别
着急，坐下说，想到一点就说一点。

苏步青坐下，轻舒一口气，整理一下思
绪，鼓起勇气说，我是在“文革”初期被打倒
的，到现在已经很长时间了。我所在的复旦大
学数学研究所，也被拆散了。现在让我讲道
理、提方案，我讲不出来。既然小平同志让我
说，我就说说具体的问题。

苏步青介绍说，搞科研，别的条件且不
说，首先得有搞科研的人，有个队伍。“文革”
前，我领导的微分几何小组有十八个人，都是
精兵强将，人称“十八罗汉”，但基本上全是四
十至五十岁的人，二十五至三十五岁的科研
人员几乎是空白。搞基础理论要靠青年人，有
活力，有冲劲，如果年轻的时候理论搞不上
去，年纪大了就更不行了。

想起曾经的辉煌，苏步青竟一时感伤起
来。

您的“十八罗汉”呢？
邓小平问。

苏步青无奈地说，都
被拆散了，那时候不让搞
科研，把人都派出去。十八
个人，有的调走，有的改行
搞采购，现在只剩两个人
了。我成了光杆司令，想搞
科研也没法搞啊。

苏老，被拆散的人还
在国内吗？您有名单吗？

都在国内，有名单，苏步青一边说一边拿
出了一张名单。这是他开会前就准备好的。

田志远上前，接过名单，转交给邓小平。
邓小平看了一下，随即转交给方毅，嘱咐方毅
十天之内必须把名单上的十六个人都请回
来，调回原科研岗位。方毅说好，好。

安排了这一切之后，邓小平想了想，又
补充说，不仅原来的人要恢复，还要选拔招收
更多的年轻人。有些青年成绩好，没毕业就可
以当研究生，过几年大学要重点培养研究生。
这样做，研究人员成长得快。

看到邓小平当着这么多人的面安排好
了自己的工作，苏步青大喜过望，颤抖着声音
说，您这么说，我的信心更强了，数学所一定
能再搞起来。

苏步青起了个好头之后，会场的气氛骤

然活跃。与会者纷纷站起来，都想发言。坐在
第一排的王大珩四处瞧瞧，见大家都站起来，
他也坐不住了，赶忙起身。

邓小平看到王大珩站起来，便关切地询
问：王教授，一天鞍马劳顿，休息好了吗？你谈
谈吧。

王大珩见会议的主持者这样点名，就再
也顾不得什么了，痛痛快快地讲了自己想说
的话。他说，小平同志啊，过去这几年，“四人
帮”残酷迫害科技人员，我实在是深有体会
的。他们胡说科技界的特务像香蕉一样一串
一串的，还说我们“光机所”是被走资派、叛
徒、特务、反动派把持的，敌人发展特务比我
们发展党员还快。他们采取逼、供、信手段，制
造了骇人听闻的特务集团冤案。在“光机所”，
被隔离审查的有二百一十六人，被勒令进“学
习班”作检查交代的有一百多人。

王大珩的这一炮一轰
出，很多专家的眼眶里都浮
起了泪花，一时间会场嘈杂
一片，有人甚至不等主持人
点名就直接站起来大声发
言，揭露了各个省市科学教
育界的重大冤案。譬如，长
春“光机所”的冤案，就不仅
仅牵涉吉林，还株连北京、
上海、辽宁、黑龙江等地的

科学教育界，几千人都受到了影响。
邓小平突然站了起来，大声说，像吉林“光

机所”这样动不动就把人送看守所的问题，要
抓典型调查，集中解决，为整个冤案平反。先平
反再说，个别有问题的另作处理。罪大恶极的
头头，要依法严办，绝不姑息。

邓小平的这几句话引起了一阵热烈的
掌声，但王大珩仍然紧锁着眉头。邓小平注意
到了这个细节，又对王大珩说，你肚子里还有
什么话，你就再说。

于是，王大珩就说出了“所有知识分子
头上都悬着一把剑”的担心。依他看，这把

“剑”威胁着中国所有的知识分子，使他们敢
怒而不敢言。

说起这把“剑”，起因是一九七一年在北
京举办的全国教育工作会议。在那次会议上，
张春桥和姚文元主持搞了个《全国教育工作

会议纪要》，对教育战线和知识分子作出了
“两个估计”的定性，即“文化大革命”前十七
年教育战线是资产阶级专了无产阶级的政，
是黑线专政；十七年培养的知识分子大多数
世界观基本上是资产阶级的，是资产阶级知
识分子。这个《纪要》后来经毛主席圈阅下发
给了中国所有的知识分子。

这把“剑”寒光闪闪，剑锋到现在为止还很
尖利。在全国很多地方，剑槽里至今还滴着血。

王大珩提出，如果这个问题不解决，知
识分子将永无翻身之日。王大珩说到这里，看
定邓小平，他期待着邓小平的定夺。

话音一落，原本热闹的会场顿时鸦雀无
声。刘西尧看形势不对，赶紧打破僵局说，王
教授，不要太激动了，还是说些具体建议吧。

王大珩态度坚决地说，刘部长，我感谢
您的好意。不过我已经进了一次监狱，就不在
乎还有第二次了。小平同志把我从监狱里请
来开会，我就没有理由不说真话。小平同志，
恕我直言，背着“两个估计”的包袱，知识分子
是翻不过身的，是难有用武之地的。

此言一出，会场再次陷入寂静，王大珩
看大家都没有反应，有些急了，便指着刘西尧
大声说，刘部长你是当事人，你当时就对“两
个估计”提出了疑问，结果你受到了张春桥的
迫害！

这时候刘西尧便愣住了。 （连载二）
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把目光停留在启东
——访上海优宝国际家居董事长陈庄
本报记者 黄欣美

“陈董，来了啊。”“欢迎你到启东来。”……上海优宝
国际家居董事长陈庄一走进会见大厅，招呼声就不断。

“这是我第3次来启东，已经结识了不少朋友，我对这里
点赞。”陈庄解释道。

上海优宝国际家居是一家集家具研发、生产、销售
于一体的全屋原木家居制造公司，专为高档客户提供个
性独特、时尚奢华的定制家居产品，并带来国际化的设
计元素和理念。“走一条定制家居和定型家居相结合、协
同发展之路，是当今家居市场的发展趋势，也是优宝多
年来一直致力的目标。”陈庄说，“优宝国际家居曾辗转
多个地方，寻求适宜产业发展壮大的地方，最终把目光
停留在了启东。”

“启东是港口城市，滨江临海，资源丰富，园区配套
完善；地理位置优越，崇启大桥通车后，成为上海的后花
园，投资这里，有助于我们产业发展。”陈庄兴奋地告诉
记者，以前只是听朋友说起上海旁边有个启东，以为只
是个小县城，没想来这里考察后，发现启东是一座充满
活力的城市，他期待项目早日在这里落地生根。

本报记者 黄欣美

“启东是个好地方，我
对这里‘垂涎已久’了。”第
二次来启的苏州大学艺术
学院工业设计系教授、博
导江牧在接受记者采访时
愉快地表示，因为看好启
东的发展前景，这次他带
来了科研成果，期待在启
东生根发芽。

作为受邀参加科技节
的嘉宾，江牧这次带来了
环境艺术设计与理论、工
业设计与理论等一系列科
研成果。“启东靠江靠海靠上海，区
位优势明显，发展前景无限，是产
学研合作的最佳胜地。”江牧笑着
说，这次他和另外一个同事组成团
队，目的就是想在启东寻找把科技
成果转化为生产力的企业，以实现
双赢。

江牧带来的科研成果主要是

为工业企业提供创新产品，也可以
根据企业需求，为产品提供个性
化、科技化的创意技术。“启东是上
海的辐射地，有很多的优秀企业落
户此地，再加上我们的科研成果有
足够的吸引力，含金量十足，相信
一定会结出丰硕果实。”江牧对他
的科研成果广泛运用于启东的企
业充满信心。

本报讯 11月11日下午，应邀参
加2014中国·启东科技节暨沿海开发
经贸洽谈会的中外宾朋云集启东。截至
当日下午5时，已有来自30多所高校、
科研院所的150多名专家教授，100多
名海内外客商，以及近20家媒体记者

抵达启东。
从2003年起，启东科技节已连续

举办了11届，今年迎来了第十二个年
头，其强大的品牌效应日益凸显。为在
科技节上充分展示我市招商引资工作
的成效，从9月中旬至10月底，我市开

展“集中外出招商突击月”活动，全面动
员，全员上阵，坚定不移走出去，集中精
力抓招商，成效显著。此次临会的专家
教授所携带的项目贴近我市产业发展
的需求，客商既有来自长三角、珠三角、
台湾等经济发达地区的知名企业代表，

也有来自意大利、德国、加拿大的境外
企业代表。

新华日报、江苏电视台、江苏人民
广播电台、新民晚报、扬子晚报等重量
级新闻媒体纷纷派出记者报道本届科
技节盛况。 （黄晓燕）

项目就在这里落户
——访台一铜业（广州）有限公司

总经理杨忠吉
本报记者 蔡樱子

“我是第
5次来启东
了，经过
前 期 多
方考察，
这次决
定项目
就 在 这
里 落
户 。”11
月 11 日下
午，记者采访
应邀参加科技
节的台一铜业（广
州）有限公司总经理杨忠
吉时，他笑着说。

台一铜业（广州）有限公司总部在台湾，全称台湾
台一国际。台一国际是目前国内裸铜线及电磁线行业
的龙头企业。台一国际于1997年在广州成立台一铜业
(广州)有限公司，主要生产各类铜线、漆包线，产量在华
南地区排名第一。杨忠吉说，为了实现企业多元化发
展，台一国际计划在长三角地区投资电机用漆包线项
目和室内养殖项目。公司为项目选址进行了多地考察，
最终被启东这座城市深深吸引。

“启东交通便利，与上海隔江相望。滨海工业园各
项设施完善，软硬发展环境极佳，是发展大工业的理
想之地。”杨忠吉说，这次在启东投资的电机用漆包
线项目总投资13.5亿元；室内养殖项目，主要从事工
厂化室内养殖龙胆石斑鱼、鳗鱼等高经济鱼种，项目总
投资约6亿元。在启东市委市政府的大力支持下，他有
信心促使项目尽快建成投产，为启东经济社会发展出
一份力。

科技节品牌效应凸显

近300宾朋抵启赴会

本报记者 蔡樱子

“启东是个好地方，发展潜
力无限，这次我带来了团队研发
的贵金属纳米材料催化剂项目，
希望能在启东找到合作伙伴。”
虽然是首次来到启东，但苏州大
学特聘教授、博士生导师黄小青
对这方土地却心仪已久。

眼前的这位博士生导师年
仅31岁，主攻材料化学，刚刚从
国外回来受聘到苏州大学。黄小
青介绍，贵金属催化剂是指能改
变化学反应速度而本身又不参
与反应最终产物的贵金属材料。
贵金属颗粒表面易吸附反应物，
且强度适中，利于形成中间“活性化
合物”，具有较高的催化活性，成为重
要的催化剂材料。贵金属催化剂广泛
应用于化工、生物催化以及环境保护
等方面。

“目前市场上的催化剂都是一个
固有的模式，企业使用了一段时间后
或多或少存在一些问题，我们研发的
贵金属纳米材料催化剂项目，简单一

点说就是从催化剂结构上进行改良，
能根据企业的要求研发出适合各个
企业需求的催化剂。”黄小青说，在
启东这片充满生机的热土上，他们
的科研成果一定会生根发芽、开花
结果。除了催化剂项目，他希望能
与启东化工企业全方位接洽，了解
企业在生产中遇到的难题，寻求更多
合作机会。

本报记者 黄燕鸣

“近几年启东发展迅猛，长三角
地区许多企业纷纷来此落户，带来
了无限商机。”上海来投吧信息技术
有限公司董事长顾威说。

“来投吧”是一个专注于服务中
小型科技企业的投融资平台，通过网

站及线下客户端，为科技企业提供互
联网金融服务，帮助投资机构找到认
可度最高的投资对象和最优质的项
目。顾威表示，今年上半年来启参加
国际经贸洽谈会，实地了解后发现，
启东的高新技术企业发展迅猛，但是
苦于缺乏资金，尤其是一些中小型科
技企业，往往无法取得突破性发展。

“启东区位条件优越，交通便利，对我
们有很大的吸引力。我们愿为这些企
业提供服务。”顾威告诉记者。

“我们在上海开发的项目取得
了不俗的业绩，此次来启拟投资一
个创投基金项目。”顾威说，启东是
公司开拓上海以外业务的第一站，
相信一定能在启东打造出新天地。

本报记者 黄燕鸣

“从上海驾车到启东只有一
个多小时，交通实在便利。”上海
爱投金融信息服务有限公司董事
长刘志荣由衷地表示。

上海爱投成立于2011年，是
一个极具创新性的互联网投融资
平台，主要为政府、小贷金融机
构、个人投资者、小微企业，提供

以在线信用评估为核心的互联网
金融风险管理服务及投融资渠
道。“启东的区位优势明显，发展
前景不可估量。”来启已有六七次
了，刘志荣对启东赞不绝口，“短
短几年时间，启东的变化可谓翻
天覆地。”刘志荣告诉记者，崇启
大桥没通车之前，他因为业务需
求经常到南通，但是没有来过启
东，自从崇启大桥通车来启东看

过后，就被启东的区位优势吸引，
萌生了来启发展的念头。

“今年，我们在启东经济开
发区成立了一家融资租赁公司，
公司各项工作已经展开。”刘志
荣表示，通过多方调研、考察，
发现园区内不少企业有融资需
求，这次参加科技节是来进行签
约，期待与启东有更多的合作机
会。

看好启东的发展前景
——访苏州大学艺术学院工业设计系教授、博

士生导师江牧

期待更多合作机会
——访上海爱投金融信息服务有限公司董事长刘志荣

在启打造新的天地
——访上海来投吧信息技术有限公司董事长顾威

促进科研成果开花结果
——访苏州大学特聘教授、博士生导师黄小青


